

der Qualitätskontrolle auf. Diese Tätigkeit hat ihm aber nie richtig Spaß gemacht. Im Jahr 1995, unter dem Einfluss der Wiedervereinigung und der damit verbundenen Abwicklung der DDR-Betriebe, ist er dann arbeitslos geworden.

Durch seine damalige Mitgliedschaft in einem Aquarienverein lernte er Lothar Zenner kennen, der ihn im Jahr 1993 zur Interessengemeinschaft Stadtökologie Zwickau, dem Vorläufer der Grünen Liga Westsachsen e. V. mitnahm. Jetzt ergriff er die Chance, seiner eigentlichen Berufung, dem Schutz der Natur zu folgen. Hier brachte er sich mit seinem umfangreichen Wissen über die Tierwelt, insbesondere der Herpetologie ein, die dann später auch das Markenzeichen und der Schwerpunkt des Vereins werden sollte. Immer wieder beeindruckte er mit seiner schnellen Auffassungsgabe, und seinem in Zusammenhängen dargestellten Allgemeinwissen. Am meisten jedoch mit seinen außergewöhnlichen Fähigkeiten beim Beobachten von Tieren, die er „immer“ als Erster vor Ort fand. Und er hatte die wunderbare Gabe den Leuten die Vorgänge in der Natur anschaulich zu erläutern und sichtbar zu machen.

Er engagierte sich aber nicht nur in der fachlichen Arbeit. Er übernahm auch im organisatorischen Bereich Verantwortung, anfangs als Mitarbeiter in einer Arbeitsbeschaffungsmaßnahme, später als Geschäftsführer und schließlich ab 2004 als Vereinsvorsitzender. Im Laufe der Jahre hat er gute persönliche und fachliche Verbindungen zu vielen Organisationen und Verbänden auf dem Gebiet des Naturschutzes aufgebaut. Er war Mitglied des Vorstandes des Landesverbandes der Grünen Liga Sachsen e. V., Gründungsmitglied des Naturschutzbeirates und ehrenamtlicher Naturschutzhelfer des Landratsamtes Zwickau sowie Mitglied im Jagdbeirat des Landkreises. Fachlich wirkte er im Fachbeirat der Sächsischen Feldherpetologen im NABU Sachsen mit. Ab dem Jahr 1996 nahm er regelmäßig am Amphibien- und Reptilienkartierungen im Auftrag des Freistaates Sachsen teil.

Hervorzuheben sind auch seine Aktivitäten in der Umweltbildung, die ihm sehr wichtig waren.

Auch ohne eine pädagogische Ausbildung ist es ihm mit seiner Art gelungen, Kinder und Erwachsene an die Natur heranzuführen, ihnen fesselnde Geschichten zu erzählen und die Natur als Ort der Entdeckung zu zeigen.

Ronald Peuschel reiste auch sehr gern gemeinsam mit seiner Familie, seinen Freunden und Mitstreitern. So führten ihn Treckingreisen nach Nepal, Kenia, Tansania und Rumänien, um seltene Libellen im Himalaya zu suchen oder die „Big Five“ im Ngorongoro Krater zu beobachten. Und immer wieder hat es ihn auch zur Ostsee gezogen. Um dort mit Begeisterung auf dem Meer zu angeln oder die Kraniche bei ihrem Zwischenstopp nach Süden zu beobachten....

Wir werden Dich nie vergessen und Dein Vermächtnis in Ehren halten und es weiterführen.

Andreas Trautmann

Vereinsvorsitzender

Im Auftrag der Grüne Liga Westsachsen e. V.
Zwickau

Hans Reidel

geboren am 4. Dezember 1948

gestorben am 20. Januar 2019

In jeder Region gibt es sie, die Kämpferherzen für die Natur. Leider sind es immer wenige, die ihre Leidenschaft über so lange Zeit aufrechterhalten. Unser Hans war so einer. Leider mussten wir Ende Januar von ihm Abschied nehmen. Im Dezember feierte er noch seinen 70. Geburtstag!

Er war nicht nur ein Geschäftspartner, er war uns ein Freund über viele Jahre. Begonnen hatte unsere Zusammenarbeit bereits kurz nach der politischen Wende. Die Aufbauphase des Nationalparks wurde auch maßgeblich von ihm und seiner Firma, dem Ehrenberger Landservice, begleitet. Er bekam als

erster Aufträge von uns. „Geht nicht!“ gab es nie bei ihm. Wir konnten immer mit einer Lösung rechnen. Hans Reidel war ein Unternehmer mit Finger-spitzengefühl und mit konstruktiven Ideen! Es war eine Freude, mit ihm an Projekten zu feilen. Seine Spuren hat er maßgeblich in der Kulturlandschaft hinterlassen. Teich- und Wegebau, Transporte, Werkstatteleistungen sowie Holzarbeiten führte er mit seinen Beschäftigten in hoher Qualität aus. Besonders ist uns noch sein Entgegenkommen im Gedächtnis, als wir mit der Idee einer Holz- und Filzwerkstatt für die AWO 2004 bei ihm offene Türen vorfanden. Die Räumlichkeiten in Ehrenberg wurden lange dafür genutzt. Geblieben sind der Holzhof sowie der Bauernladen vor Ort. Die AWO arbeitet zu den beiden Themen inzwischen erfolgreich im Bahnhof Wehlen.

Hans, der aus Bayern stammte, engagierte sich auch über 32 Jahre im Aufsichtsrat bei der Raiffeisenbank, später Volksbank Pirna. Erst Mitte 2018 verabschiedete er sich aus dieser Funktion. Auch da sind seine Fußabdrücke. Für den Ruhestand verblieb ihm leider nicht viel Zeit.

Wir verneigen uns voller Hochachtung vor ihm und seiner Arbeit zum Erhalt der Natur der Sächsischen Schweiz. Sein Andenken behalten wir in unseren Herzen. Hans, lebe wohl!

Jörg Weber
Nationalparkverwaltung

Helmut Ballmann

geboren am 8. Oktober 1955
gestorben am 19. Januar 2020

Nach schwerer Krankheit verstarb am 19. Januar 2020 unser Redaktionsbeiratsmitglied Helmut Ballmann. Sein ganzes Berufsleben hat er dem Naturschutz gewidmet. Durch seine stete Aktivität und unermüdliche Einsatzbereitschaft hat er den praktischen Naturschutz im Freistaat Sach-

sen entscheidend vorangebracht. Wir verlieren mit Helmut Ballmann einen allseits geschätzten Kollegen, Vorgesetzten und liebenswürdigen Menschen. Seinen Angehörigen gilt unser tiefstes Mitgefühl. Wir werden sein Andenken stets in Ehren halten. Ein ausführlicher Nachruf wird im Heft 2020 erscheinen.

Redaktion der Jahreszeitschrift
„Naturschutzarbeit in Sachsen“

Veranstaltungen

Die für das Jahr 2020 vorgesehenen Veranstaltungen können nicht im Detail zusammengestellt werden. Die Veranstaltungsplanung ist in einigen Fällen noch nicht abgeschlossen.

Aktuelle Übersichten zu Veranstaltungen stehen im Internet zur Verfügung, beispielsweise auf den Fachseiten der unteren Naturschutzbehörden, Verbände und Vereine.

Informationen zu aktuellen Veranstaltungen des Sächsischen Landesamtes für Umwelt, Landwirtschaft und Geologie sind unter <https://www.lfulg.sachsen.de/veranstaltungen.html> zu finden.

Termine und nähere Informationen zu Veranstaltungen der Akademie der Sächsischen Landesstiftung Umwelt und Natur stehen unter www.lanu.de. Informationen zu Veranstaltungen des NABU sind unter www.nabu.de verfügbar.

Naturschutzbeauftragte

Als Ansprechpartner des sächsischen Naturschutzdienstes für Behörden und interessierte Öffentlichkeit werden die Naturschutzbeauftragten der Landkreise und kreisfreien Städte sowie Landesnaturschutzbeauftragte benannt. Zuletzt erfolgte